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Aloja mil personas más de su capacidad a lo que hay que agregar 

condenados en comisarías. Todo esto condiciona las penas judiciales y

pese a los esfuerzos de personal y directivos, hay avances y retrocesos.

Mientras, la Nación paga un tercio de lo que cuesta mantener a presos 

federales y habla de bajar la edad de imputabilidad

EL PENAL DE CHIMBAS 
EN PELIGRO DE COLAPSO

SE AFIANZA LA PRODUCCIÓN LOCAL

Buscan quintuplicar las
hectáreas de algodón 
cultivadas en San Juan

ESCRIBE LAURA TAMARIT

¿Qué pasó cuando Mafalda
y Susanita fueron madres? 
¿Habrán sido madres?

>> >>







Argentina se suma a los países que reconocen  a

Edmundo González Urrutia como ganador en Venezuela

FOTOS DE LA SEMANA>>

>>

Condenaron a 3 años de prisión a Guillermo

Moreno por manipular datos del INDEC
>>

El exsecretario de Comercio Guillermo Moreno fue conde-

nado este miércoles a tres años de prisión y 6 años de in-

habilitación para ejercer cargos públicos por la

manipulación de datos públicos del INDEC durante los

años 2006 y 2007. La pena es de ejecución condicional,

por lo que no irá a la cárcel. La condena fue emitida por el

Tribunal Oral Federal N°2 (TOF2), al considerarlo respon-

sable de la información sobre estadísticas que realizaba

el organismo, como los índices de inflación y del PBI (Pro-

ducto Bruto Interno).
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El Gobierno argentino reconoció al candidato opositor

como ganador de las elecciones de Venezuela, al mani-

festar que el “pueblo” de ese país “se expresó mayorita-

riamente en favor de su candidatura y la voluntad popular

debe ser respetada”.    Así lo expresó la Cancillería argen-

tina, en un comunicado. “La República Argentina, tal como

había adelantado en el comunicado oficial emitido el 2 de

agosto, concluye de manera inequívoca que el ganador

indiscutido de la elección presidencial que tuvo lugar en

Venezuela el 28 de julio es Edmundo González Urrutia”,

sostiene la comunicación de la diplomacia argentina. De

esta manera, la Argentina se suma a Ecuador, Perú, Uru-

guay, Costa Rica, Panamá y Estados Unidos entre los

países que dieron por ganador a González Urrutia. 
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>> Alumnos no podrán usar celulares en las aulas porteñas

La seccional de guardaparques El Matinal, fue usurpada
en el año 2020 por la agrupación mapuche Lof Paillako,
que encabeza el ex empleado del organismo nacional
Cruz Ernesto Cárdenas.La decisión de la expulsión fue
del juez federal de Esquel, Guido Otranto. A través de
una resolución que rubricó este miércoles, el magistrado

hizo lugar al planteo que entabló la Administración de
Parques Nacionales y aceptó el pedido de desalojo del
espacio público, disponiendo la expulsión de Cárdenas,
María Belén Salinas y de los demás integrantes de la co-
munidad mapuche que protagonizó el asentamiento ile-
gal.

FOTOS DE LA SEMANA>>

El Ministerio de Educación de la Ciudad Autónoma de
Buenos Aires (CABA) anunció que los alumnos de las
escuelas primarias y secundarias porteñas no podrán uti-
lizar los celulares en clase. La cartera argumentó que la
medida se implementará con el objetivo de limitar de

forma absoluta el uso de estos dispositivos en el nivel ini-
cial y el primario y regularlo en el secundario. La ministra
de Educación de CABA, Mercedes Miguel, señaló que la
decisión se encuentra enmarcada en el programa Bue-
nos Aires Aprende.

>> La Justicia Federal ordenó el desalojo de una usurpación Mapuche
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>> El hermano de Mauricio Macri denunció al
grupo familiar por evasión y lavado de activos

La ex Primera dama Fabiola Yáñez denunció al ex presi-
dente Alberto Fernandez  2 días después de que salieran
a la luz chats privados entre ella y María Cantero, secre-
taria privada del ex mandatario, que revelaban presuntos
hechos de violencia. El juez federal Julián Ercolini le im-
puso a Fernández la prohibición de acercamiento a
menos de 500 metros de Yáñez, le dictó la prohibición de

salida del país y le ordenó que “cese en los actos de per-
turbación o intimidación” hacia Yáñez. Aún no se conoce
la imputación formal, pero el fallo de Ercolini menciona el
delito de lesiones leves en contexto de violencia de gé-
nero que puede tener penas que van de 6 meses a 2
años de prisión. Fernández emitió un comunicado en el
que negó los hechos.

>> La denuncia de Fabiola contra Alberto

FOTOS DE LA SEMANA>>

Mariano Macri, hermano del ex presidente de la Nación,
denunció penalmente al grupo empresarial familiar por
administración fraudulenta, evasión tributaria y lavado de
activos, entre otros delitos. Tras ser sorteado, el expe-
diente cayó en manos del juez federal Ariel Lijo, candi-

dato del Gobierno de Javier Milei para ocupar una va-
cante en la Corte Suprema de Justicia. Además de los
delitos mencionados, la denuncia habla de una presunta
falsificación de documentos y la presentación de balan-
ces falsos. 



>> Quieren llevar el boleto a $850
Desde ATAP confirmaron que están solicitando audien-
cias con las autoridades de Tránsito y Transporte para
debatir sobre tarifas, nuevamente. De esta manera, el
sector empresarial insistirá en un pasaje más costoso al
valor que hay actualmente. “Según nuestros estudios de

costo, si no actualizan las compensaciones tarifarias el
pasaje debería rondar los $850. Esa es nuestra pro-
puesta en torno a lo que hemos calculado, pero es el Go-
bierno quien determina las tarifas”, remarcó Ricardo
Salva.

>> Orrego con Caputo: “la minería es clave para el futuro 
pero también para el presente de San Juan”

FOTOS DE LA SEMANA>>

El gobernador Marcelo Orrego se reunió con el Ministro
de Economía, Luis Caputo. El encuentro destacó las
oportunidades de desarrollo económico que la minería
puede ofrecer, subrayando la necesidad de mejorar las
infraestructuras para potenciar este sector. Uno de los
puntos centrales de la reunión fue la financiación para el

tramo 1 y 3 de la Ruta 40, que conecta el límite de Men-
doza con la ciudad de San Juan. Esta obra es conside-
rada fundamental para el desarrollo regional y la mejora
de la conectividad
También se habló de la Ruta 153, una infraestructura
clave para la producción minera en la zona.
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

C
uando en las carreras relacio-

nadas con las ciencias políti-

cas se estudie la gestión de

Alberto Fernández, va a ser un muy

buen ejemplo de lo que no debe ha-

cerse en política. 

A casi 8 meses de la finalización de su

gestión como presidente de la Nación,

ha logrado algo impensado en estos

tiempos. Logró unir a todos para que

lo critiquen. Incluso sus laderos más

fieles le soltaron la mano y hasta so-

breactúan en ser los más críticos para

no quedar pegados a un político que

hoy es un ancla de mil toneladas,

yendo raudamente en su carrera polí-

tica a las profundidades más grandes

que puedan existir.

En política los liderazgos se constru-

yen. Y quien llega con el poder pres-

tado, debe morder la mano de quien lo

puso ahí o ser un obediente empleado

jerarquizado. Fernández no hizo una

ni otra. Nunca se animó a encarar de

frente a Cristina Fernández y defraudó

Hasta le va a resultar difícil seguir al

frente de su cátedra ya que lo van a

escrachar. 

Y en un peronismo pragmático, en

poco tiempo más será sólo un mal re-

cuerdo de una gestión olvidable.

Si bien en teoría se puede felicitar al

líder que consensua, que no busca

imponer sino convencer, que trata que

prevalezca la moderación, la realidad

es que, en Argentina, un presidente se

lo elige como el gran piloto de tormen-

tas que debe llevar un barco bastante

maltrecho en medio de una tempestad

que no da treguas. Y ese capitán no

debe dudar. Bueno, sin dudas que no

tuvo esas cualidades quien hoy es

tapa por ser denunciado de golpear a

la madre de su hijo.

Fernández ya es historia, hay cosas

de las que no se vuelve. 

Y en un futuro cercano sólo será un

leve recuerdo de un político que hizo

todo mal…

a ese sector que lo hizo presidente. 

Hay una realidad, Fernández es un

hombre gris, eficiente cuando su jefe

era Néstor Kirchner, que pasó a con-

ducir el país por ser elegido por CFK.

Y pasó a hacer una gestión gris, con

un solo momento de gloria cuando

empezaba la pandemia y afirmaba que

por cuidarnos nos encerraba a todos.

Al mes de estar así, empezaron las

críticas de quienes veían un país para-

lizado. A mitad de gestión no defendió

a los pocos leales que le quedaban y

terminó entregando el poder a su mi-

nistro de Economía Sergio Massa. 

Como será que ni siquiera se analizó

la posibilidad que buscara la reelec-

ción. 

Con las denuncias de su exesposa de

violento y de los fiscales que quieren

saber si era parte de un gran negocio

millonario con los seguros que le saca-

ban plata a los jubilados, directamente

el profesor Fernández perdió lo poco

que le quedaba de capital político.

Un hombre gris que 
logró que todos lo critiquen
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

E.Y.B. la jovencita que estaba perdida y fue encontrada gracias al operativo montado

por la Justicia y la policía de San Juan

Lo que no sabe
(y algunos no quieren entender)

l El lunes próximo pasado a las
07:00 a.m. una jovencita de 11 años

desapareció de su hogar al mo-

mento de salir para el colegio, de-

jando la mochila en la vereda de su

casa.

l Dentro de esa mochila había de-
jado un mensaje.

l Inmediatamente, la Fiscal Coordi-
nadora de la Unidad Fiscal Delitos

Genéricos se trasladó a Caucete. Al

mismo tiempo llegaba el Subjefe de

Policía, el Escuadrón de Búsqueda y

se movilizó la totalidad de efectivos

policiales del Departamento, todo

ello bajo el paragüas del Protocolo

<San Juan Te Busca=.

l Como parte del operativo se co-
misionó a personal del Ministerio Pú-

blico Fiscal y de la Policía de la

Provincia a la Terminal de Caucete y

a la de San Juan.

l Se ubicó a la niña en parte de su
recorrido por medio de cámaras de

seguridad y, finalmente, fue encon-

trada por una de las tantas patrullas

que recorrían el Departamento.

l Intervino Desarrollo Humano, la
Asesora de Menores y se dio inter-

vención al Juez de Familia.

l Es decir, el caso exigió un enorme
despliegue de recursos humanos y

materiales, que no queda asentado

ni registrado en ninguna oficina bu-

rocrática del Poder Judicial, registros

que las más de las veces pretenden

ser usados para la toma de decisio-

nes.

l Me hago cargo de que, para un
burócrata se habrían malgastado re-

cursos por no haber esperado 24

horas; claro está, son los mismos

que después, en las confiterías ha-

blan del caso Loan criticando las de-

moras.

l Por eso, me parece bueno recor-
dar aquella frase que se le atribuye a

Napoleón, quien clasificaba a sus

soldados en los inteligentes con

iniciativa, a los que les asignaba la

función de comandantes generales y

estrategas; inteligentes sin inicia-

tiva, quienes recibían órdenes supe-

riores para cumplirlas con diligencia;

ignorantes sin iniciativa, a quienes

se los ponía al frente de batalla

como carne de cañón; y por último,

ignorantes con iniciativa, aquellos

que tienen tendencia a actuar impul-

sivamente sin entender las conse-

cuencias, con gran capacidad para

crear caos y confusión, a quienes no

se les asignaba función alguna, pues,

más bien, los quería lejos de sus ejér-

citos.

l Es decir, al estilo de Napoleón, ya
lo he dicho repetidamente, creo que

no hay recurso humano más dañino

que aquellos llenos de ignorancia con

gran iniciativa, o que, más que inicia-

tiva, tengan una porción importante

de poder, aunque sea prestado.

l Los comandantes, es lo aconseja-
ble, deben tomar distancia de esos

<colaboradores= u <opinadores= llenos

de ignorancia y con pretensión de

proactivos. Creo.
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Sudestada financiera: 
¿tormenta tropical o fin de ciclo?

E l lunes pasado, el índice Nikkei
(Mercado de Valores de Japón),

cayó un 14,5% y llevó todos los acti-

vos globales a la baja, comenzando

primero por los mercados europeos y

luego los americanos. El último gran

golpe a los mercados nipones fue en

1.987. Más de 36 años de estabili-

dad y expansión se vieron amenaza-

dos en un proceso que comenzó el

miércoles anterior, con la suba de las

tasas de interés del Banco de Japón,

del 0,1% al 0,25% y 0,50% anual, y

dejó claro que seguirá incremen-

tando el costo del yen. Paralela-

mente, el viernes 2 de agosto, se

conoció que Estados Unidos llegó al

4% de desempleo y una caída de la

actividad en el segundo trimestre.

Esto llevará a que la Reserva Fede-

ral baje las tasas por debajo del

4,25% anual para reactivar la econo-

mía. Esto provocó una revaluación

de la moneda nipona contra una baja

del billete americano. Con estos

datos, los operadores financieros hu-

yeron de los activos de riesgo y, en

particular, de las acciones tecnológi-

cas y procuraron refugios en activos

más seguros. 

Para comprender mejor lo que ocu-

rrió, voy a ilustrar cómo funcionan los

mercados financieros y su finalidad

en la economía. El aparato produc-

tivo de la economía de un país o una

región necesita de un sistema finan-

ciero que canalice las inversiones

(acciones) y los préstamos (bonos y

bancos), que se financia con el aho-

rro de los particulares y las empre-

sas. El flujo financiero dinamiza los

mercados productivos, inyectando

recursos que son retribuidos me-

diante dividendos e intereses. De

esta manera, las empresas cuentan

con el dinero (capital o préstamo),

para adquirir máquinas, tecnología,

contratar personal y entonces produ-

cir, vender y luego cancelar los inte-

reses de los préstamos y pagar los

dividendos por las acciones. Así en

la teoría, funciona muy bien. 

Pero la realidad, es que muchas

veces el flujo financiero no va directo

al sistema productivo, sino que se

queda especulando (arbitrando o

“carry trade” técnicamente hablando)

antes de llegar a la economía real.

Japón, desde hace años, tiene un

costo bajísimo del dinero para soste-

ner su matriz productiva. Muchos to-

madores de préstamos, en vez de

canalizarlos a sistemas productivos,

aprovecharon los intereses casi

nulos del banco de Japón, y lo inver-

tían en empresas tecnológicas (con

altas tasas de retorno) y luego con el

incremento de esos activos (superio-

res al 5% anual en dólares) los trans-

formaban nuevamente en yenes para

devolverlos, dejando buenas rentabi-

lidades con el “trade”, sin mayores

esfuerzos. 

Esto provocó una demanda artificial

desmedida de los papeles tecnológi-

cos, y se desvirtuó el objetivo del

banco japonés de reactivar su eco-

nomía. Por ello, la institución finan-

ciera decidió incrementar las tasas

para ir llevando el costo del dinero a

valores que neutralicen el arbitraje.

Se dio la tormenta perfecta, porque

no sólo se encareció el préstamo,

sino que los operadores en masa se

desprendían de las acciones, ha-

ciendo caer al mínimo sus valores

(exceso de oferta). Se cortó la ca-

dena, diríamos en un buen romance,

y se achicó el margen para hacer di-

nero, sin mayores esfuerzos y a bajo

riesgo. La alarma puso en tensión a

todos los organismos financieros,

que repararon en la necesidad de

coordinar sus políticas de tasas y

créditos. 

Si este escenario se mantiene y for-

talece en el tiempo, nace un nuevo

orden financiero internacional, o el

lunes 5 de agosto de 2024, habrá

sido el día de una tormenta tropical

más en la historia de las finanzas.  
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COLUMNISTA>>
Escribe Laura Tamarit

N
unca pensamos si Mafalda
se iba a casar o si querÍa
ser madre. 

Y tampoco pensamos si Libertad
estaba dispuesta a ser madre en
algún momento de su vida.
Siempre vimos cómo Susanita se
preparaba desde chiquita para ser
esposa. 
Pero… ¿que pasó cuando fueron
madres? ¿Habrán sido madres?
Me imagino a Susanita sufriendo
para poder atender a un marido
demandante, y una imagen social.
Me la imagino de esas madres que
tienen niñeras, que sostienen
todas las actividades relacionadas
con lo maternal, incluso niñeras
nocturnas que desde los primeros
días cuidan tanto las horas de des-
canso del niño como las de la
madre. Madres que son más espo-
sas que madres.

l l l

A Libertad me la imagino madre de
perrhijos o gathijos, o simplemente
a otros. Enfermeras, psicólogas,
médicas, y un montón de otras pro-
fesiones y oficios están llenas de
Libertad. Posponiendo la materni-
dad hasta el último, cuestionándo-
selo y estudiando los pros y los
contras. Pero una vez que adquirió
la responsabilidad seguro que la
crianza fue respetuosa, poco con-
vencional a los ojos de la mayoría.
No sé si podría ser madre y pareja.
La maternidad es todo una vez que
decide ser madre.

l l l

En cambio a Mafalda me la ima-
gino como siempre fue. Pensante.
Angustiada, sobrepasada por la

l l l

Cada madre es como es, eso es
así. Cada niño crece con la madre
que le toca. A veces se repite, a
veces no. Pero lo cierto es que no
todas las mujeres somos madres,
no todas estamos preparadas para
serlo. 
El hecho de tener un útero y ser
menstruante no te da la capacidad
de maternar. Hay que tener un mon-
tón de habilidades, capacidades, es-
tabilidad y salud mental, un deseo y
la capacidad de resignar cuestiones
personales para maternar.
Pero sobre todo tenemos que tener
años y algo de experiencia para
poder hacernos cargo del cuidado
de un otro.

teta, la demanda de ese bebé que
come, caga, llora, duerme cuando
quiere. Intentando acoplar el trabajo
a todo eso que demanda el bebé, o
de los hijos en cada una de las eta-
pas. Tratando de ser la mejor en la
lactancia, y sintiendo la culpa que
trae cada mamadera de leche no
materna. Dejando de depilarse y de
maquillarse porque la pareja ya no
tiene tiempo. 
Pero tiene una pareja que la en-
tiende. Y la acompaña, aunque
nunca es suficiente. Sufriendo con
los kilos ganados y las estrías que
salieron pero no haciendo nada al
respecto. Notando cómo caen los
pelos pero bueno, las duchas son
cortas porque el crío llora cada vez
más fuerte mientras crece.

Médica psiquiatra

¿Qué pasó cuando Mafalda 
y Susanita fueron madres? 

¿Habrán sido madres?
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Pasa a página siguiente

El penal de Chimbas 
en peligro de colapso

P
odríamos hablar de crisis, de

sobrepoblación, de situaciones

inhumanas, de parches y re-

miendos.

Pero hay una sola palabra que en-

globa y condiciona todo: peligro de co-

lapso. El Penal de Chimbas está en

peligro de colapso desde hace años y

en las actuales condiciones es una

bomba de tiempo que, pese al arduo

trabajo de autoridades y personal,

puede estallar en cualquier momento.

l   l   l 
Voces de alarma no faltan.

Enrique Delgado, director del servicio

penitenciario provincial, expuso una si-

tuación alarmante en las unidades car-

celarias.  “Desde el momento en que

inició la gestión, ya llevamos 7

meses, siempre planteé que el

mayor punto de conflictividad en el

servicio penitenciario es la super-

población. Estamos en un nivel de

superpoblación bastante crítico”.

Actualmente, el sistema penitenciario

de San Juan alberga a aproximada-

mente 1.850 internos en una infraes-

tructura diseñada para 800. 

“Para que la gente tenga una idea,

hay mil personas más que lo que la

cárcel puede hoy prestar servicio”,

alertó Delgado. 

l   l   l 
“En un solo lugar físico tenemos

cuatro unidades. En la Unidad 1 hay

casi 900 internos, en la Unidad 2

están los que tienen delitos contra

la integridad sexual, luego está la

Unidad de Mujeres y en la Unidad 4

hay internos federales e internos

Aloja mil personas más

de su capacidad a lo

que hay que agregar

condenados en comisa-

rías. Todo esto condi-

ciona las penas

judiciales y pese a los

esfuerzos de personal y

directivos, hay avances

y retrocesos. Mientras,

la Nación paga un tercio

de lo que cuesta mante-

ner a presos federales y

habla de bajar la edad

de imputabilidad
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Viene de página anterior

comunes y los que tienen conflicti-

vidad en la convivencia”, introduce

el funcionario.

En este contexto, reconoce que “lo

que funcionaría en otra provincia

con cuatro unidades, nosotros te-

nemos en un solo lugar físico re-

partido en cuatro sectores. Creo

que amerita de forma urgente que se

termine el Sector 5, que la nueva ad-

ministración del ejecutivo a cargo

de Marcelo Orrego ha tomado el

compromiso de construirlo lo más

urgente posible”.

l   l   l 
El problema más crítico se encuentra

en el denominado ‘Sector 2’, una sec-

ción destinada a personas privadas

de libertad por delitos contra la inte-

gridad sexual. 

La gravedad de la situación se ve re-

flejada en las condiciones de aloja-

miento, a tal punto que las

autoridades del Servicio Peniten-

ciario alojan actualmente a unos

500 internos en la antigua edifica-

ción que data del año 1920, “es real,

hay internos alojados en la antigua

Cárcel de Piedra, que no reúne las

condiciones para ser habitada”,

agregó Delgado. Un informe del Mi-

nisterio Público de Defensa confirmó

que muchos internos están dur-

miendo en el piso debido a la falta

de espacio adecuado. 

l   l   l 
La superpoblación no solo genera

problemas de alojamiento, sino que

también aumenta los costos opera-

tivos, según explicó el funcionario,

“sostener a la cárcel es hoy caro para

la provincia. En alimentos tenemos

costos de unos 6.000 pesos por in-

terno”, indicó Delgado. 

En cuanto al manejo de la seguridad

dentro de las cárceles, Delgado reco-

noció que, a pesar de la superpo-

blación, no ocurrieron conflictos

severos gracias al esfuerzo del

personal penitenciario. Sin embargo,

la falta de agentes sigue siendo un

problema. “No tenemos personal

suficiente, hoy día hacen lo nece-

sario para cumplir sus funciones y

Pasa a página siguiente

EL PENAL DE CHIMBAS...>>

no tener problemas graves”, enfa-

tizó. 

Ante la falta de infraestructura y perso-

nal adecuado para manejar a menores

en el sistema penitenciario, Delgado

subrayó la necesidad de una res-

puesta coordinada de los poderes

Ejecutivo, Judicial y Legislativo.

“Esto merece una respuesta de las

autoridades, tanto provincial como

nacional”, concluyó Delgado.

Daños 

colaterales

U
n gran dilema para la

Justicia: ¿qué hace-

mos con delincuen-

tes que merezcan penas de

cárcel? ¿Adonde los manda-

mos si ya no hay lugar en las

cárceles?

“Es un problema del Ejecu-

tivo nosotros estamos para

juzgar”, comenta un magis-

trado penal.

“Busquen penas alternati-

vas para delitos menores.

Ustedes sólo se preocupan

de designar fiscales y dic-

tar fallos. La realidad es

otra”, le contesta un funcio-

nario.

Enrique Delgado, director del Servicio

Penitenciario, habló del problema de la

superpoblación carcelaria.

La cárcel de Chimbas tiene más del doble

de internos que la capacidad prevista>

https://www.youtube.com/watch?v=9QsCh2l55aE
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Hay 65 detenidos con condenas

en las comisarías de la provincia

La crónica deuda por los presos federales

U
no de los problemas que
está ocasionando la gran
cantidad de internos que

hay en el Servicio Penitenciario
Provincial es que hay 65 deteni-
dos, que deberían estar alojados
en la institución pero que, por la
falta de espacio, permanecen en
las comisarías de la provincia.
Así lo reconoció el subjefe de la
Policía de San Juan, Diego Mora-
les. “Es un problema porque, en
primer lugar, en las comisarías
no existen las instalaciones ade-
cuadas, y segundo, que el poli-
cía no es guardiacárcel, se
necesita una preparación espe-
cial. Todo eso hace un combo
que nos complica muchísimo en
cuanto a la prevención”.

El subjefe Morales contó que “cada
dos por tres tenemos intentos de
suicidio en las comisarías, ahorca-

mientos, motines, se cosen la boca”.
El funcionario policial explicó que la
situación se debe a que el sistema
permite que unos 5 condenados por
días sean admitidos en el Penal, pero
como todos los días salen condenas,
las comisarías se siguen llenando
con detenidos que no alcanzan a ser
derivados al Servicio Penitenciario en
Chimbas.

“La cantidad de detenidos baja un po-
quito, pero por lo general mantene-
mos ese número, y las prioridades
son esas”, sostuvo Morales.
Señaló que es el área de Asuntos Ju-
diciales de la Policía de San Juan la
que va determinando las prioridades.
“Hay gente muy peligrosa, gente
conflictiva, y con adicciones, por
eso se van armando listas de prio-
ridades para determinar quiénes
son los primeros en ir al Penal”,
dijo.

Entre los problemas que se presen-
tan en las comisarías dijo que no
hay espacio para las visitas íntimas
ni para esparcimiento y menos para
el tratamiento de las adicciones.
Todo el problema es porque, según
la ley, todo condenado tiene que ser
derivado a una institución penal
para su recuperación social, lo que
no se puede conseguir desde el ca-
labozo de una comisaría, que no
está preparado para esa función.

Pasa a página siguiente
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CONTRA TODA NORMA LEGAL

L
a Nación no cuenta en San
Juan con una cárcel propia
para los condenados y proce-

sados por la Justicia Federal, por lo
que usa las instalaciones del Penal
de Chimbas. A cambio, mediante un
convenio, le paga a la provincia por la
atención integral de esos presos. En
la cárcel sanjuanina hay actualmente
150 internos federales y la cifra, en
promedio, se mantiene.
El monto abonado por el Estado na-
cional quedó congelado a partir de
2017. Desde entonces, le pagó a
cada provincia $315 por interno por
día y aunque la inflación provocó que
aumentara absolutamente todo (bie-
nes y servicios) en la Argentina, el
valor se mantuvo sin cambios hasta
este año.
La administración de Milei accedió
hace días al pedido de los goberna-
dores y a principios de julio, la minis-
tra Patricia Bullrich llevó la cifra a
$2.000 por día en forma retroactiva a

enero de 2024. Es decir, una suba de
casi 540%. 
Lo curioso es que cada preso cuesta
sólo en comida $6.000 por día.
Lo último que cobró San Juan fue el
primer trimestre de 2021. Tras ese
pago, que incluyó varios años de la
época de Macri, la gestión del expresi-
dente Fernández no desembolsó mas
recursos.

Según los datos que manejan en los
despachos orreguistas, la anterior ad-
ministración presidencial se fue sin
cancelar $66 millones. Son $18 millo-
nes por los tres trimestres pendientes
de 2021, $24 millones por todo 2022 y
el mismo monto por el año pasado.
A lo anterior se suma la deuda que se
generó en el primer semestre de este
año. 
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E
l ministro de Justicia de la

Nación, Mariano Cúneo Li-

barona, 

defendió el proyecto para bajar la

edad de imputabilidad en menores

a 13 años La iniciativa ingresó al

Congreso semanas atrás y se en-

cuentra a la espera de que co-

mience su tratamiento. En síntesis,

propone establecer un nuevo Régi-

men Penal Juvenil que contem-

plará que los adolescentes de

entre 13 y 18 años sean imputados

por un hecho tipificado como delito

en el Código Penal. A su vez, tam-

bién recaerá una sanción sobre

aquellas personas mayores que

actúen como instigadores. El texto

del proyecto fue elaborado en con-

junto por la cartera de Justicia y el

Ministerio de Seguridad. 

Consultado el director del Servicio

Penal Enrique Delgado fue claro al

respecto:

“Absolutamente no. En primer

lugar estamos hablando de

niños. No podríamos alojarlos

con la población común. O sea,

se debería hacer un gran es-

fuerzo para ubicar un lugar. Pero

por otra parte, aumentaría nota-

blemente la cantidad de penados

y tampoco hay lugar para más”. 

Medidas de
emergencia

Y el ministro quiere bajar 

la edad de imputabilidad

EL PENAL DE CHIMBAS...>>

L
a situación es realmente grave.

Nadie quiere pensar en una

gran motin con fugas, algo que

por ahora parece improbable. ”Lo

ocurrido en 1999 sirvió para que

aprendiéramos a manejar situacio-

nes conflictivas”, dicen.

Mientras, se buscan soluciones más o

menos mediatas.

1
Terminación del Pabellón cinco

que posibilitaría el traslado de

detenidos a ese sector mien-

tras se adecuan otros pabellones.

2
Gestionar el traslado de los

presos federales a otras cárce-

les lo que es muy difícil pues

están todas saturadas.

3
Enviar como presos domicilia-

rios a condenados con penas

menores de 3 años. Se habla

de alrededor de 300 personas. Para

ello habría que disponer de sistemas

electrónicos de control y construir un

centro de monitoreo, inversiones que

son importantes y obligaría a designar

a más personal tanto para la custodia

externa como el control interno.

Ninguna de estas medidas ni todas

juntas brindarían una solución defi-

nitiva al tema.

E
n el recinto penitenciario de

la Unidad N° 1 de Chim-

bas se encuentra en estado

avanzado la obra del nuevo Sec-

tor5, que albergará a internos de

seguridad media y que obedezcan

a calificación de buena conducta.

Se organiza en Cuatro (4) Pabello-

nes, contribuyendo en su totalidad

a 236 celdas individuales, nuevo

cierre perimetral y servicios. 

El diseño de cada Pabellón res-

ponde a un

esquema “modular”, donde las cel-

El sector 5 que

se inaugurará

este año

das se ubican (en 2 niveles) alrede-

dor de un espacio de uso común,

todo vigilado desde

un Puesto de Control.

Cabe destacar que las celdas

cuentan con la capacidad de insta-

lación de sistemas de apertura o

avisos electrónicos, aunque hasta

el momento serán manuales y ma-

nejados por el personal peniten-

ciario.
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E
l informe de monitoreo, reali-

zado por María Cecilia

Acosta Güemes y Leandro

Botta Ameri de la Comisión de Cár-

celes, Florencia Quatrin de la Comi-

sión de Género, junto con las Dras.

Ana López y Gema Guillen Correa

de la Defensoría Pública Oficial ante

el Juzgado Federal de Primera Ins-

tancia de San Juan, documenta las

observaciones efectuadas durante

la visita a la Unidad Penal de Chim-

bas el 9 de octubre de 2023. 

La inspección, que incluyó la obser-

vación directa y el registro fotográ-

fico de varios pabellones y áreas de

enfermería, tuvo como objetivo eva-

luar las condiciones materiales de

detención en el marco de las tareas

de control general encomendadas a

esta Comisión.

Puntos negativos

l Superpoblación: El pabellón de
hombres alberga a más personas de

su capacidad, lo que agrava las con-

diciones de detención.

l Condiciones estructurales: Te-
chos, paredes y pisos en mal es-

tado, filtraciones de agua y

problemas de humedad.

l Sanitarios: Duchas sin flor, sani-
tarios en mal estado y problemas de

descarga.

l Alimentación: Comida en mal
estado, menú repetitivo y quejas

sobre el servicio de viandas.

l Atención a la salud: Deficiente
atención médica, dificultad para con-

seguir turnos extramuros y proble-

mas con la entrega de

medicamentos.

l Atención psicológica: Falta de
personalización en la atención y au-

sencia de un espacio adecuado para

entrevistas.

l Ventilación y calefacción: Insufi-
ciente ventilación en celdas y espa-

cios comunes, especialmente en el

pabellón 1 con techo de chapa.

l Condiciones de trabajo: Necesi-
dad de incorporar más internos a los

talleres productivos.

l Fumigación: Presencia de plagas
y necesidad de intensificar las fumi-

gaciones.

l Procesos de visita: Demoras en
el ingreso de visitas que reducen el

tiempo disponible para los internos.

Puntos Positivos

l Capacitación del personal: Per-
sonal penitenciario capacitado para

la manipulación de alimentos.

l Atención médica: Sistema híbrido
con médicos del Servicio Penitencia-

rio y médicos civiles.

l Talleres oroductivos: Aproxima-
damente 20 talleres de diversos ofi-

FUE REALIZADO EL 9 DE OCTUBRE DE 2023

El informe de la Defensoría General de Nación 
desnuda falencias y realidades de la cárcel

cios disponibles para los internos.

l Instalaciones médicas: Salas de
atención primaria con insumos bási-

cos y específicos.

l Prótesis dentales: Colocación de
prótesis dentales dentro del estableci-

miento.

l Iluminación y ventilación: Buena
iluminación y ventilación en algunos

pabellones, facilitada por ventanas al

patio exterior.

l Atención ginecológica: Buena
atención ginecológica para las inter-

nas, aunque con preocupación por la

posible renuncia de la profesional.

l Espacios comunes: SUM en
buen estado con mesas, bancos, he-

laderas y electrodomésticos propor-

cionados por las internas.

l Comunicación telefónica: Celula-
res corporativos del SPP disponibles

para las internas.

l Capacidad de mejoras: Potencial
para realizar mejoras estructurales y

de servicios con la adecuada inver-

sión y políticas

>

>

Fotos agregadas al informe del año pasado.
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Si pensamos en un futuro mejor, 
hay que hablar de más talleres

En total funcionan unos 15 ta-

lleres dentro del Penal y están

destinados a enseñar oficios a los in-

ternos para que el día que recuperen

la libertad tengan la posibilidad de

reinsertarse en la sociedad. Los mis-

mos dependen de la División de In-

fraestructura y Laborterapia, que

analiza y define qué reclusos acceden

a ellos, dependiendo de sus aptitudes

y comportamientos detrás de las

rejas.

Cada taller tiene a sus maes-

tros que son penitenciarios es-

pecializados en la materia y dos veces

por día imparten sus conocimientos,

de mañana y de tarde para grupos de

20 reclusos, aproximadamente. 

Metalúrgica, carpintería, alba-

ñilería, plomería, manteni-

miento de instalaciones, peluquería,

mecánica, bicicletería, alfarería, pana-

dería y actividades en lo textil se de-

sarrollan en los talleres que no sólo

sirven de herramienta para que los

presos se integren a la sociedad, sino

que ayudan a incorporar hábitos que

muchos internos jamás tuvieron.

El 70% de los internos que

acuden a los cursos nunca

antes trabajó, por lo que además de

conocimientos imponen disciplina y

hábito. Aprenden a cumplir un horario,

a levantarse temprano, a respetar cier-

tas normas de trabajo y a saber de lo

capaces que son de hacer.

l mantenimiento del lugar al

igual que el de sus artefac-

tos corre por cuenta, muchas veces,

de los reos especializados. Ya sea

reponer una instalación eléctrica o

armar una moto que era chatarra,

todo es posible si hay capacitación,

materia prima, mano de obra y

tiempo.

El 90% de las personas que

ingresan son analfabetas, no

terminaron sus estudios y por cir-

cunstancias de la vida terminaron

acá. Representan estadísticas que

no están en ninguna comunidad

sanjuanina, se observa cierta margi-

nalidad social por lo que es impor-

tante la educación formal y la no

formal, en el deporte también, para

lograr su reincorporación social.

El 10% o menos es la canti-

dad de internos que partici-

pan en hechos de violencia. El 90%

de los reclusos respeta la conviven-

cia, respeta los reglamentos de la

institución.

>

>

>
> >

>

>
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C ontrariamente a la mayor
parte de los países euro-
peos, los Países Bajos re-

gistran un descenso de su
población carcelaria, hasta el punto
de que, actualmente, alquilan cel-
das a Bélgica y a Noruega. Las
causas se encuentran en una polí-
tica de reinserción eficaz, en penas
cortas, en sanciones financieras y
también en motivos presupuesta-
rios.

l l l
Desde 2014, los Países Bajos han
cerrado un total de 23 cárceles, re-
convertidas en muchos casos en
viviendas y en hoteles. No en
vano, tiene la tercera tasa más
baja de encarcelamiento de Eu-
ropa... pero los datos aún asustan
más.

l l l
Las condenas han bajado en un
27% en la última década pero, lo
más sorprendente, es que no se
produce por un cambio de la Justi-
cia a la hora de mandar a la cárcel
a los delincuentes, sino que en el
mismo periodo de tiempo se han
desplomado en un 40% el número
de delitos cometidos. ¿Qué es lo
que está sucediendo? No existe
una explicación real, salvo dos
conceptos: la legalización de las
drogas y la reinserción, que ha pro-
vocado que los más proclives a
reincidir no lo hagan.

l l l
Decenas de cárceles han tenido
que reinventarse como resultado
de medidas alternativas para la
reinserción social de los agresores.
Otro de los sistemas que mejor
está funcionando es el seguimiento
electrónico que se aplica a los con-
denados por delitos menores: las
personas pueden permanecer acti-
vas, pero localizadas, y contribu-
yendo al crecimiento del país.
Mientras, otros criminales dedican
determinadas horas de su día a
trabajos sociales al servicio de la
comunidad.

l l l
Sin embargo, en algunos sectores
de población existe cierto miedo,
ante la posibilidad de que un pa-

ciente psiquiátrico no vuelva tras
sus periodos de libertad condicio-
nal y pueda cometer un delito,
como ocurrió en 2017, cuando uno
de ellos violó y mató a una joven.
En muchos casos, el paciente tiene
fases en las que hace vida normal
en la calle, como parte de esa rein-
serción, algo que no todo el mundo
ve con buenos ojos. Pero lo cierto
es que los resultados están ahí.

l l l
Mucha gente tiene miedo a que
esos presos en plena reinserción
estén en periodos de libertad y que
los aprovechen para volver a delin-
quir pero, sorprendentemente, el
número de delitos también ha ba-
jado significativamente.

EL PENAL DE CHIMBAS...>>
Holanda cierra sus cárceles 

por falta de delincuentes  
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Una nota de Juan Carlos Bataller

Dibujos: Miguel Camporro

-Usted es un enamorado de los

tiempos viejos… ¿verdad?

Cuando escucho esa frase tengo

ganas de gritar:

-No, mi amigo. Yo soy un enamo-

rado del tiempo actual.

-Pero…

-Me gusta estudiar el pasado, colec-

cionar fotos, escuchar historias,

para saber de dónde venimos y

hacia dónde vamos. Pero de ma-

nera alguna soy un nostalgioso del

pasado.

Generalmente esta afirmación mía de-

sorienta al interlocutor. Casi invaria-

blemente escucho decir:

-Pero los tiempos que vivimos son

caóticos. Vivimos en un mundo

donde reina la pornografía, donde

todos nos sentimos inseguros,

donde los niños se pasan la vida

ante un celular en lugar de

jugar con otros niños, donde

la familia tiende a desapare-

cer y hay más divorcios que

casamientos…

l   l   l

Con la vida pasa como con las edades.

Si hoy me miro con diez años, encuen-

tro un chico con todo para ser feliz.

No tenía auto ni cuenta en el banco ni

casa que mantener ni usaba corbata.

No pensaba en la muerte ni en las en-

fermedades pues esas eran cosas que

les pasaban a los viejos.

Tenía abuelos y padres y tíos que lo

protegían y la leche siempre tibia en el

desayuno y una madre siempre en

casa para atenderlo y una inmensa

imaginación como para transformar la

vereda en un estadio de fútbol, la pe-

lota hecha con media en un balón pro-

fesional o un cajón con cuatro

rulemanes en un auto de carrera.

l   l   l

Sí, seguramente era feliz, aunque no

supiera de los griegos ni de los roma-

nos, no le interesara el nombre del pre-

sidente de la Nación ni se preguntara

sobre el sentido de la vida.

Sí, ese chico, yo, debe haber sido feliz.

Cómo no serlo si aunque nada tu-

viera, todo era suyo.

Pero no nos apuremos. No estemos

tan seguros de que era absolutamente

feliz.

l   l   l
La memoria es inteligente y sólo

guarda los recuerdos buenos.

Pero, claro, si lo pienso, no fui tan feliz

como lo recuerdo.

Los inviernos eran infinitamente más

fríos y los veranos más calientes.

El San Juan de finales de los años 50

Pasa a página siguiente

No me comparen
lo que no se puede

comparar

Tenía abuelos y

padres y tíos que lo

protegían y la leche

tibia y una madre siempre

en casa para atenderlo 

y una inmensa 

imaginación como

para transformar la

vereda en un estadio

de fútbol. 

“
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No me
comparen...

era aun un inmenso baldío salpicado

por casas. Dos pantaloncitos cortos,

algunos pares de media y unas zapati-

llas (championes) junto a dos o tres re-

meritas eran la única vestimenta.

¡Dale, escribilo nomás! Aceptá que

eras feliz. O creías serlo… que para el

caso es lo mismo.

Y entonces… ¿por qué quería cre-

cer?

l   l   l

Pienso que aquel niño, yo, tenía una

ventaja: estaba estrenando la vida.

Pero soy consciente que si a un niño

de hoy le propusiéramos esa vida, se

pondría a llorar.

¿Quién aceptaría cambiar los juegos

electrónicos, la televisión de alta defi-

nición, el teléfono celular y las vaca-

ciones en la playa, por una pelota de

trapo?

¿Alguien, en su sano juicio, creería

que es mejor lucir los sabañones en

las orejas que tener calefacción o aire

acondicionado?

Ni hablar de que un chico de nuestros

días aceptaría vestirse con aquella

ropa ridícula que fue la nuestra.

l   l   l

No, no hay punto de comparación.

Es como decir que un vino patero

hecho en casa es mejor que uno ela-

borado con uvas varietales, con la

más alta tecnología, añejado en cubas

de roble y bajo el control de expertos

enólogos.

O creer que el aceite de oliva extra vir-

gen, elaborado con las mejores pren-

sas de filtrado ha perdido su encanto

porque no tiene el olor a rancio que re-

cordamos de los aceites de hace

medio siglo.

O pensar que la tecnología médica, el

maravilloso mundo de los conocimien-

tos o los adelantos en materia de co-

municación, van a llevarnos de cabeza

al infierno.

l   l   l

Viene de pagina anterior

¿Qué han cambiado las pautas sexua-

les?

Tampoco pensemos que era un mundo

ideal aquel en el que los hombres cua-

rentones pactaban con un amigo su

matrimonio con la hija de quince años.

O los padres que echaban a las hijas

de sus casas por haber quedado em-

barazadas. O aquellas mujeres educa-

das con el concepto de que el sexo es

pecado y que se irían al infierno si al-

canzaban un orgasmo.

l   l   l

¿Qué hay parejas que se divorcian?

Sí. Pero la gente se sigue enamorando

y muchos se casan y tienen hijos y son

buenos padres y hay una mayor igual-

Aquel niño, yo, tenía

una ventaja: estaba

estrenando la vida.

Pero si a un niño de hoy

le propusiéramos esa

vida, se pondría a llorar.

“
dad entre los sexos. Y suena ridículo

si una madre aconseja a su hija que

una mujer debe salvar su matrimonio

a toda costa, aunque deba convivir

con un golpeador, un alcohólico o un

jugador empedernido.

l   l   l

El mundo, amigos míos, cambia para

bien.

Hoy se vive más años y con mejor

calidad de vida, tenemos más con-

fort, somos menos prejuiciosos, hay

más diálogo entre generaciones,

existen condiciones de trabajo infini-

tamente mejores.

No podemos, no debemos, vivir en la

nostalgia del pasado.

Pensemos si en construir un futuro

mejor, en desterrar lo que hicimos

mal. Pero de manera alguna adore-

mos un mundo que quedó en nues-

tra imaginación. Y mucho menos

atormentemos a mentes jóvenes con

comparaciones imposibles pues los

tiempos son distintos.

La vida es hoy y ahora es el mo-

mento.

Al final de cuentas, esto que hoy te-

nemos también será pasado.
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E
n el 2020 fueron 8 hectáreas a
modo de prueba y el proyecto
fue creciendo al punto que en

la cosecha que acaba de finalizar

fueron 100 hectáreas y el proyecto

es llegar a las 500 hectáreas la tem-

porada que viene. Así lo da a cono-
cer, Leandro López, el único productor
de algodón que por estos días tiene la
provincia.

Sobre el porqué de cultivar algodón en
San Juan, López contó que “estába-

mos buscando un cultivo de rotación.
Nosotros somos productores de tomate
para industria, y cómo había que dejar
descansar la tierra, optamos por este
cultivo como rotación”.

l   l   l
López tiene campos en Médano de
Oro, en Rawson, Pocito y Angaco y ex-
plicó que el algodón es un cultivo que
se adapta muy bien al clima de San
Juan y con muy buenos rendimientos,
que llegan a unos 8.000 kilos por

hectárea.

Es un muy buen número porque en las
principales provincias productoras del
país, como Chaco y Santiago del Es-
tero, los promedios alcanzan los 1.500

kilos por hectárea.

l   l   l
Para elegir la mejor variedad de algo-
dón que se adapta a San Juan, López
dijo que el primer año hizo pruebas con
4 tipos de variedades, y optó por la que
“mejor se adaptaba al clima y a lo seco
que es San Juan”.

López señaló que obtiene “algodón

con una fibra muy larga y resistente”

y precisó que es porque “la fibra sufre

mucho por el tema de lo seco que es

San Juan”.

l   l   l
El cultivo del algodón se comienza en
la provincia de San Juan en el mes de

Una nota de 

Claudio Leiva

Buscan quintuplicar las hectáreas
de algodón cultivadas en San Juan

SE AFIANZA LA PRODUCCIÓN LOCAL
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Viene de página anterior

octubre, aunque técnicamente los exper-

tos siempre recomiendan iniciarlo cuando

en el suelo la temperatura es de 25 gra-

dos Celsius.

Las condiciones de clima y suelo, conlle-

van a obtener un algodón de fibra de ex-

celente calidad, basado en gran parte a la

sanidad existente. Aquí no hay grandes

lluvias como en Chaco, Formosa y parte

de Santiago del Estero, Catamarca y

Santa Fe, extensa región donde se han

llegado a sembrar más de 600.000 hectá-

reas en las mejores campañas.

l   l   l
El productor obtiene el agua de perfora-

ciones que tiene en sus fincas y utiliza un

sistema de riego por goteo, al igual que

con el tomate para industria, con el algo-

dón.

Se trata de un cultivo que demanda

mucha cantidad de agua, unos 15 mm

por hectárea por día.

Todo se hace en forma mecánica, desde

el cultivo, en el mes de octubre, hasta la

cosecha, que finaliza en junio.

l   l   l
El productor posee maquinas propias y

por eso el proyecto es ampliar las hectá-

reas cultivadas. Mercado no le falta al

punto que contó que está en conversacio-

nes con la textil Vicunha. Esta empresa,

que tiene planta en Pocito, en el lateral de

Ruta 40, está construyendo una hilande-

ría.

El proyecto de esta empresa es avanzar

con su plan de sustitución de importacio-

nes y de crear en San Juan un polo pro-

ductivo textil que comience con la

obtención de la materia prima y concluya

con la confección de prendas terminadas.

l   l   l
López dijo que también ha recibido la

consulta de otros productores de la pro-

vincia, interesados en iniciarse en el cul-

tivo de algodón y sobre esa posibilidad

sostuvo que “estoy dispuesto a ayudar”.

Según fuentes del sector, el costo de

cultivo de una hectárea de algodón en

Argentina es de aproximadamente

USD 900.

Pasa a página siguiente

BUSCAN QUINTUPLICAR LAS HECTÁREAS...>>

La principal zona cultivada de López 

está en Médano de Oro, en Rawson>

E
n el INTA sede Pocito, se

realizaron los primeros en-

sayos de variedades de al-

godón en la década del 80, a

cargo del ingeniero agrónomo An-

tonio Raúl Acosta. Se probaron

varias, dando buenos resultados

Guazuncho INTA, Porá INTA,

Quebracho INTA, Toba INTA y

otras. Varios productores se ani-

maron al desafío y tal es así que

se extendieron con sus cultivos

hacia el Cerrillo Barboza, en el de-

partamento Rawson, y las riberas

del río San Juan, en colonias de

grandes extensiones de los depar-

tamentos 25 de Mayo y Sar-

miento.

Según da cuenta una nota de Su-

plemento Verde de Diario de Cuyo,

lentamente el cultivo fue creciendo,

llegando a superar las 1.000 hectá-

reas en la década del 90. 

Fue así que se armó una agrupa-

ción de productores, llamada

PUMAS (Por un Mejor Agro San-

juanino), que instaló una planta

desmotadora en la Ruta 40, lle-

gando a la entrada a Villa Media

Agua. Allí, con tratamientos varios,

se separaba la semilla de la mota

(fibra). San Juan lograba tener al-

godón “doble propósito”, ya que, a

la fibra para textil, se le agregaba

extraer la simiente.

El gran cambio llegó cuando se

pasó de las fibras cortas, nacio-

nales, a las largas, peruanas.

Allí las variedades blancas y de la

zona chaqueña se dejaron de lado

por las de la variedad Pyma, pe-

ruana, más amarilla, de mayor

longitud de fibra.

Productores de la talla de Isaías

(“Pita”) Goransky, su hijo Iarón,

Sergio Kalieroff y otros, tuvieron

un importante rol en el desarrollo

de esta actividad en la provincia.

Antecedentes del cultivo

de algodón en San Juan
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1
Textil: La principal aplicación del

algodón en Argentina es la pro-

ducción de hilos y telas para la

industria textil.

2
Exportación: El algodón es

una de las principales exporta-

ciones de Argentina, siendo en-

viada a países como China, Brasil y

Europa.

3
Algodón hidrófilo: Se utiliza

en la producción de productos

de higiene personal, como tam-

pones y pañales.

4
Algodón medical: Se utiliza en

la producción de gasas, vendas

y otros productos médicos.

5
Alimenticio: El algodón se uti-

liza como materia prima para la

producción de aceite de algo-

dón, utilizado en la industria alimenti-

cia.

6
Biodiésel: El aceite de algodón

se utiliza para la producción de

biodiésel.

7
Cosmética: El algodón se uti-

liza en la producción de produc-

tos cosméticos, como cremas y

lociones.

8
Filtración: El algodón se utiliza

como filtro en la industria del ta-

baco y en la producción de

aceites.

Es importante destacar que el algo-

dón es un cultivo versátil y su uso

puede variar dependiendo de la re-

gión y la demanda del mercado.

Usos del 

algodón en 

Argentina

La cosecha, al igual que la siembra, 

se hacen en forma mecánica.>

El algodón es un cultivo que 

demanda mucha agua para el riego.>

En San Juan hay muy buenos rendimientos,

incluso muy por encima de otras provincias.>

BUSCAN QUINTUPLICAR LAS HECTÁREAS...>>
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l Hernán Piquín, 
el último tango

Hernán Piquín presenta en San Juan “Hernán
Piquín, El Último Tango” en el marco de su Gira
Despedida. Será el 11 de agosto a las 20,30 en
el Teatro Sarmiento.
El prestigioso bailarín se presenta en un espec-
táculo junto a su primera bailarina Soledad Man-
gia y seis bailarines destacados (Analía
Morales- Gabriel Ponce, Débora Agudo-Ale
Adrián, Mora Sánchez-Nahuel Tortosa,) y un
cantante de lujo Luciano Soria. Juntos recorre-
rán 23 canciones a lo largo del espectáculo, con
los tangos más famosos y coreografías.
“El Último Tango”, es un espectáculo que narra
la apasionante historia de amor entre María de
Buenos Aires, una joven bailarina de tango,
enigmática y apasionada que se cruza en el ca-
mino de Eugenio, un bohemio y talentoso baila-
rín de tango. Ambientada en una casa de tango
de la ciudad de Buenos Aires, esta trama nos
sumerge en un torbellino de emociones, donde
la pasión y el deseo se entrelazan con la música
y el baile. A medida que María y Eugenio se en-
tregan a su apasionado romance, enfrentan de-
safíos y obstáculos que pondrán a prueba su
amor.
Una historia de amor eterno, marcada por el
poder del tango y la pasión desenfrenada, que
cautiva al público con cada giro y cada compás.

Nueva función de Tiempos
modernos. Será este sábado
a las 21.30 en el Teatro Sar-
mient0.
Ale Segovia, un joven de
ayer, nos presenta Tiempos
Modernos, su nuevo show de
humor y música. Para reír,
cantar y recordar también
nuestros años mozos, pero
siempre disfrutando de estos

tiempos modernos que nos
toca vivir. 

l Tiempos 
modernos

Este sábado a las 21.30 sube
al escenario del Auditorium
del Teatro del Bicentenario la
obra Los secretos de mamá,
de Eduardo Avila.
Dirigida a un público mayor
de 13 años la obra cuenta la
historia de las tres hermanas
a las que, sin decirlo, les in-
triga saber si su madre
guardó algún secreto. Si los
hubo, ya es tarde, quedaron
en cenizas y resignación,
para al menos dos de ellas.
Pero el dicho dice que “en
toda familia existe una oveja
negra” y en esta no es una

excepción. “Si el muerto no
declara”, alguien tendrá que
averiguar.
Vuelve a San Juan la comedia
comercial al mejor estilo de la
Avenida Corrientes, pero esta
vez, de la mano del teatro in-
dependiente sanjuanino. Con
la actuación de Coyi Aguiar,
Lila Guzmán, Romina Pe-
reyra, Juan Manuel Cuello y
Maximiliano Pereyra
Dirección: Inés Mira, Asisten-
cia: Rosa Páez, Producción:
Eliana Acosta, Técnica: Leo-
nardo Avila, Fotos: Victoria
Rasero y Elenco “La Esquina”

l “Los Secretos de Mamá” en el Auditorio del TB

l El reencuentro 

Este sábado a las 21.30 se
presenta  Mongo Fest en el
salón Palmares. Habrá
baile, DJ, comidas y bebidas
con la animación y conduc-
ción de Albert La Troupe y
Juana Hersigova.

Luego de tres temporadas de
éxito en Paseo La Plaza,
Pablo Cordonet presenta
su espectáculo Multiverso
el 16 de agosto a las 21.30
en Sala Z.
“Multiverso, noches random
de stand up” nos propone el
desafío de realizar todas las no-
ches un show diferente con monó-
logos, música y mucho más.
Con infinidad de espectáculos en su trayectoria,
Pablo Cordonet es comediante, actor, director,
músico y uno de los artistas con mayor proyec-
ción de los últimos tiempos, que logró a través de
un histrionismo único, cautivar al espectador na-
rrando vivencias y situaciones cotidianas abor-
dando distintas temáticas con las cuales el
público se siente totalmente identificado.
Teatro, publicidad, televisión, forman parte de su
trayectoria artística donde se destaca en la es-
cena argentina desde hace más de 20 años.

l Multiverso
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

El 13 de agosto a las 21:30 la Or-
questa Sinfónica Nacional de Co-
lombia, bajo la dirección de
Yeruham Scharovsky y con la so-
lista Tomer Lev al piano. Las entra-
das para este evento estarán
disponibles en las oficinas del Mo-

zarteum (Av. Ignacio de la Roza 161
oeste local 5) de 9 a 12:30 hs, así
como en las boleterías del Auditorio
a partir de las 19 hs. Los precios
son de $9.000 para la entrada ge-
neral y $7.000 para menores de 30
años.

con la participación de la Banda
Policial, el Instituto Nacional San-
martiniano y una actuación artística
producida por Minerva. Los bonos
contribución tendrán un costo de
$3.000 y estarán disponibles en la
Boletería del Auditorio de lunes a
sábado de 10 a 18 hs, siendo el
beneficio destinado a la ONG Cuv-
honi.
l Clásicos del rock

La programación

del Auditorio
l Los Caballeros de la Guitarra
El 31 de agosto a las 21.30 se pre-
sentarán “Los Caballeros de la Gui-
tarra” en el Auditorio Juan Victoria
, quienes rendirán homenaje al
maestro Patricio Álvarez y presenta-
rán su nuevo disco “Nada más que
una tonada”, junto a artistas invita-
dos.
lMarchas militares
El 17 de agosto a las 21 se llevará a
cabo un Concierto de Marchas Mili-
tares en Homenaje al General José
de San Martín. La velada contará

El 24 de agosto a las 21:30
hs, Rock Cheroga Pop cele-
brará sus 25 años con un evento
donde presentarán Clásicos del
Rock nacional e internacional,
acompañados de artistas invita-
dos. Las entradas generales ten-
drán un costo de $3.000 y
podrán ser adquiridas tanto en la
boletería del Auditorio Juan Victo-
ria como en el sitio 

l Las culturas urbanas
serán protagonistas en
el Día de la Juventud
Sera el domingo 11 de agosto de
14 a 19 en el Skate Park, detrás
de la Terminal de Ómnibus, habrá
opciones para todos los gustos de
los jóvenes de la provincia.
Durante toda la tarde habrá com-
petencias de freestyle, k-pop, hip
hop, competencia de break dance,
rap, demo de parkour, competencia
de quad y skateboard.
Contará con bandas sanjuani-
nas y habrá premios para los ga-
nadores de todas las
competencias. También podrán
asistir a la feria de emprendedo-
res y degustar las delicias de
los food trucks.
En la feria habrá puestos de Par-
kour (inscripciones de competencia
y zona de obstáculos), de Movi-
miento (espacio de Kpop y Break-
Dance), Base 360, Streaming,
skate (inscripciones a competen-
cias de skate, QuadSkate y Ro-
llerSkate) y de Freestyle (espacio
de concentración de artistas de rap
y trap).

l Mozarteum presenta la Sinfónica de Colombia

Este sábado, desde las 18 hasta pa-
sada la medianoche, el Centro Cultu-
ral Conte Grand, dependiente del
Ministerio de Turismo, Cultura y De-
porte, celebrará un nuevo aniversario
de creación. Para ello, hay actividades
estipuladas en la explanada exterior
del Centro Cultural y también en el in-
terior del mismo, el cual estará dividido

en cuatro sectores con diferentes te-
máticas. Habrá espectáculos artísti-
cos, musicales, DJ’s en 
La iniciativa contará con el apoyo de
múltiples colectivos artísticos como el
Centro De Experimentación Sonora,
Espacio Bunker, Lagartija Dorada,
Nasty, Stand Up y Amigos del Vino.
Además, a través del apoyo del Minis-
terio de Turismo, Cultura y Deporte, se
le dará vida e identidad al espacio cul-
tural más emblemático de la provincia
de San Juan, poniendo en foco a la
creatividad de los artistas locales y
convirtiendo el espacio en un lugar
memorable y atractivo para toda la co-
munidad.

l “El Conte no duerme”, la propuesta
del Centro Cultural en su aniversario
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ESTO LO DIJO...>>
FERNANDA VIVES: DIRECTORA 
DE LA RESIDENCIA EVA DUARTE 

“Tenemos una lista de 

espera de 50 adultos

mayores”

“En la Residencia Eva Duarte tene-
mos una disponibilidad de 165
camas y actualmente hay 165
adultos mayores. Además de una
lista de espera de 50 personas.
Contamos con un equipo profe-

sional dedicado, incluyendo
dos nutricionistas que su-
pervisan la alimentación y

asegurando que las dietas
sean adecuadas. Algunos me-
dicamentos los compramos
nosotros desde la residencia,
una parte es cubierta por el

programa Remediar y otra por la
obra social de los residentes”. 

(Lo dijo en La Ventana)

JOSÉ “PEPE” VILLA: 
SECRETARIO GENERAL UPCN

“Podemos pedir lo que nos dé

la gana, pero no hay

posibilidades”

“Hemos tenido reuniones con el mi-
nistro de Hacienda Roberto Gutié-
rrez y le solicitamos un aumento
diferente al propuesto por el Go-
bierno, pero es imposible. Hay que en-
tender que la recesión es tremenda,
se ve en los mercados y en las
casas de comercio no hay nadie.
Podemos pedir lo que se nos dé
la gana, pero no hay posibilida-
des”.

(Lo dijo en Radio(Sarmiento)

GASTÓN JOFRÉ - SECRETARIO DE 
PLANEAMIENTO Y CONTROL DE GESTIÓN  
MINISTERIO DE SALUD

“11 residencias 

geriátricas incurren

en faltas o 

irregularidades”

"De 33 residencias geriátricas, 11
se encontraban incurriendo en al-
guna falta relacionada a las habilitacio-
nes, también nos hemos encontrado
con irregularidades graves como
pacientes sin historias clínicas o
con problemas nutricionales. Ade-
más de superpoblación en algu-
nos casos. Estamos
acompañando a los propietarios
para que puedan cumplir con la
documentación necesaria".

(Lo dijo en La Ventana)

FRANCISCO MALDONADO: 
FISCAL GENERAL FEDERAL

“Con el nuevo Sistema

Acusatorio buscamos

garantizar 

transparencia y 

agilidad”

“Con el nuevo sistema, los fiscales ten-
drán un rol preponderante, antes la in-
vestigación estaba en manos del
juez. Se busca agilizar los procesos
sin estar atado tanto a la forma,
respetando las garantías del de-
bido proceso. La transparencia es
otro pilar fundamental garanti-
zando que la información se
pone a disposición de las par-
tes involucradas y del público. La mayoría
de esas investigaciones estarán en ca-
beza de un fiscal desde el inicio hasta la
sentencia condenatoria”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan) 



LUIS RUEDA: 
PRESIDENTE DEL PARTIDO BLOQUISTA

“Ahora nos toca a nosotros

adherir al RIGI”

ESTO LO DIJO...>>
ROBERTO GUTIÉRREZ: MINISTRO DE
HACIENDA Y FINANZAS

“Estamos mejorando
el poder adquisitivo
de los salarios”

“Cuando inicialmente propusimos
estos aumentos, nuestra expectativa
de inflación era mucho más alta que las
proyecciones actuales, al mantener los
incrementos salariales previstos, es-
tamos mejorando el poder adquisi-
tivo de los salarios. Hemos
mantenido el Fondo de Conectivi-
dad y estamos otorgando incremen-
tos adicionales al nomenclador
docente. Para el mes de julio,
otorgamos 30 puntos adicionales,
y en agosto y septiembre se
sumarán otros 5 puntos cada
mes”.

(Lo dijo en

diariolaventana.com.ar)

MARCELO QUIROGA: REPRESENTANTE
DE LA CÁMARA DE COMERCIANTES 
UNIDOS DE SAN JUAN 

“No pasa un día sin

que haya un robo en

la peatonal”

“No pasa un día sin que en alguno
de los negocios o en los cafés de la
peatonal haya un robo de mercadería o
un arrebato a la gente que circula.
Como una medida de protección,
los comerciantes de la zona han
creado un grupo de WhatsApp
para alertar al resto cuando ven
gente con actitud sospechosa. Un
jean o una campera está arriba
de los 100.000 pesos y ni hablar
de un celular, que cuesta más de
300.000 pesos. Si queremos turismo y
la gente venga a comprar, debemos
garantizar que no van a tener proble-
mas”.

(Lo dijo en diariolaventana.com.ar)

“Nuestros legisladores nacionales
ya habían trabajado para que el
RIGI se convierta en ley a nivel na-
cional, ahora nos toca a nosotros
adherir a él. Las grandes inversio-
nes, como Josemaría y otros pro-
yectos mineros, esperan esta
herramienta para tener seguridad
jurídica y poder traer inversiones
a la provincia. hay que diferen-
ciar la cuestión política de las
leyes que son esenciales para
reactivar la economía”.

(Lo dijo en CNN Radio San

Juan) 

“Estamos buscando soluciones
junto con el gobierno provincial
para mitigar el impacto del de-
sempleo en el sector. La puesta
en marcha de las obras de la
Ruta 40 crearán entre 100 y 120
nuevos puestos de trabajo. Por
otro lado, el proyecto minero
Pachón iniciará con la cons-
trucción de dos puentes en
Barreal y Calingasta, por
lo que se espera contra-
tar otros 60 trabajadores, y por úl-
timo, unos 200 trabajadores que
formaban parte del proyecto Vela-
dero retomarán sus labores tras
completar las revisiones médicas”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan) 

ALBERTO TOBARES: SECRETARIO ADJUNTO
DE UOCRA

“Las obras de la Ruta 40

crearán entre 100 y 120

nuevos puestos de

trabajo”
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